

議院 建設委員会 議録 第十七号

(四五八)

昭和三十八年五月二十四日(金曜日)

午前十時四十八分開議

出席委員

委員長 福永 一臣君

理事薩摩 雄次君

理事二階堂 進君

理事瀬戸山三男君

理事岡本 隆一君

理事中島 嶽君

大倉 三郎君

大沢 雄一君

金丸 信君

砂原 格君

堀内 一雄君

兎玉 末男君

三宅 正一君

田中幾三郎君

出席政府委員

内閣法制局参事官

(第二部長) 真田 秀夫君

建設政務次官

松澤 雄藏君

建設事務官

(住宅局長) 谷藤 正三君

(都市局長) 前田 光嘉君

建設事務官

(河川局次長) 舟川 幸雄君

建設技術官

(河川局砂防部長) 矢野 義男君

専門員

熊本 政晴君

五月二十三日

委員木村公平君辞任につき、その補欠として松浦周太郎君が議長の指名で委員に選任された。

同日
委員松浦周太郎君辞任につき、その補欠として木村公平君が議長の指名で委員に選任された。本日の会議に付した案件
参考人出頭要求に関する件
新住宅市街地開発法案(内閣提出第153号)
砂防法の一部を改正する法律案(参議院提出、参法第二七号)

質疑の通告がありますので、これを許します。岡本隆一君。

○岡本(隆)委員 砂防、これは砂防事業というものが、現地のためのものでなくて、河川全体のためのものである、そういうふうな考え方で砂防法といふものは構成されていると承知しておるのでございまして、砂防法といふものは、どうもまだ、私の考えるところでは、國の考え方が砂防といふものに対して、その重要さについての認識が少し足りないのでないが、こういうふうに思われるのではございませんが、ただいま本委員会において審査中の新住宅市街地開発法案の審査のため、来たる二十九日水曜日、参考人を招致し、意見を聴取いたしたいと存じます。

○福永委員長 これより会議を開きます。参考人出頭要求に関する件についておはかりいたしました。ただいま本委員会において審査中の新住宅市街地開発法案の審査のため、來たる二十九日水曜日、参考人を招致し、意見を聴取いたしたいと存じます。

○福永委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり

○福永委員長 御異議なしと認め、さ

よう取り計らいます。

○福永委員長 砂防法の一部を改正す

る法律案を議題として審査を進めま

す。

○矢野説明員 砂防指定地の面積でござりますが、幸い砂防部長が見えておりませんから、砂防部長の方から答弁いたしました。

○田中(一)参議院議員 その点につきましては、幸い砂防部長が見えておりませんから、砂防部長の方から答弁いたしました。

○岡本(隆)委員 そうしますと、渓谷があって、一定の傾斜度、角度以上のことです。しかもそれが岩盤なんかが

ございまして、相当地域を相当広い面積を砂防指定地に指定しておきました。最近になりますと、保安林その他の関係で

ございまして、伐採禁止地に指定しておきました。そこで、砂防部長の方から答弁いたしました。

○岡本(隆)委員 そうしますと、申上げました数字でござりますが、両方合わせましての数字が先ほど

申上げました数字でござりますが、両方合わせましての数字でござりますと、要施設地といふことは砂防堰堤をつ

くらなければならぬとか、そういうふうなことをいふのです。ですが、この中に第四条で「一定行為の禁止・制限」というなにがござりますね。そうすると、そういう崩壊しやすいうなところをいうのではないかと思

止しているんじゃないかと思ひます。ですが、その中で、この中に第四条で「一定行為の禁止・制限」というなにがござりますね。そうすると、そういう崩壊しやすいうな土地については伐採を禁

止しておるんじゃないかと思ひます。ですが、そういう伐採を禁

いうことになつておりますから、現在の公共土木施設災害復旧事業費国庫負担法でも、それには災害の場合に及ばないわけなんです。今度の法律では、それを砂防指定区域内は都道府県が負担するように災害国庫負担法の適用に置こうという考え方でこの法律案を提案しておるわけであります。

○岡本(隆)委員 だから、指定されていところは国庫負担法が適用があるようになりますから、指定地以外

そうすると、指定されてない地域といふものが支派川に非常に多いわけであります。だから、そういうふうな多いところでも、現在山林の伐採なんかがどん

どん行なわれて、土砂の排出が非常に多くございます。だからもつと広げる必要があるのではないか。

○田中(一)参議院議員 御承知のように、砂防指定地域ときめないからと

いつて、砂防施設を行なつておらぬといふわけじやありません。大体災害があ

るであろうという河川は、予算上別

の通常砂防として、これは災害の場合

のことを今度の改正は出しておるのであって、通常砂防は——河川は大体二

万本くらいあるのだそうであります

が、そのうち一万本程度のものは治水

五年計画で全部砂防施設を行なおう

じやないかというように現在予算措置

が計上されております。したがつて、ほかの河川は野放しじやないかといふことはならない。通常砂防でもつて

全部施設をする。これがお話をのように砂防法上明らかになつておらぬから、建設大臣に委任しておるような形になつておるから不満も感じますけれども、事実行政措置によつてやつております。今回の場合は、災害があつた場

合どうするか、災害があつた場合に国庫負担法で国から復旧の補助金がいかないじやないかというところに問題が

あるのでござりますから、指定地以外のものを通常砂防で順次砂防施設工事を行なつておるといふように考えてお

ります。

○岡本(隆)委員 そうすると、提案者にお伺いしますが、こういふうに理

解したらどうござりますか。砂防指定

されておらないところについても、条件が悪くなつてきて、したがつて、そ

のために土砂崩壊が起りやすくなつてくるところは、順次指定され

ていくから、また、そこへ施設が行なわれていくから、そういうふうになつていいのですか。

○田中(一)参議院議員 先ほど河川局長が言つているように、やはり私権

に關する問題がござりますから、大綱

を張つて全部指定するということにはなつておらぬよでござります。しか

し、一べん災害がありますと、その所

有者は何とかして政府並びに都道府県に要求するわけであります。そ

の場合は、喜んで指定を受けて、指定区域として保護されるということに

なるわけです。しかし、先ほど申し上げたように、だからほかの河川は全然

野放しじやないかといふことにならなくて、大体五年計画で七百三十億程

ます。この分で逐次——大体最初の十力

年計画では、二万本のうちの一万本だけ

けは、とりあえず砂防施設を行なお

ります。それから、今度は府県の負担の問題

でござりますが、十二条に「主務大臣

の指定期タル土地ノ監視及砂防設備ノ

管理、維持並砂防工事ニ要スル費用ハ

府県ノ負担トス」こういった費用負担の原則を準用いたしまして、これは十

二条を準用いたしますことによりまし

て、府県が負担をするのだといふことを明確にいたしております。

それから、同じく十三条中で、工事

費用負担の分担の割合が定めてございま

すが、その中の三項に「災害ニ因リ

必要ヲ生シタル砂防工事ニ要スル費用

ハ本条ニ依ルノ限ニ在ラス」他の項で

別に定められるというのがござります

から、こういった条項も適用していく

たい。

その他、それぞれこまかいのもござ

ますが、こういったよろな一連のこと

が、この法律が発令になりました際に

は、天然の河岸が砂防設備に準ずるも

のとして災害の国庫負担の適用がかかる

ようになつた、そういうふうな考え方

でござります。

それから、あとの政令は範囲だけで

ござりますので、河川法施行河川、河

川法準用河川以外の普通河川といつて

おりますが、こういったよろなところ

にあります天然の河岸に限るといふことにして政令を定めていきたいと考えております。

それから、あとの政令は範囲だけで

ござりますので、河川法施行河川、河

川法準用河川以外の普通河川といつて

おりますが、こういったよろなところ

にあります天然の河岸に限るといふことにして政令を定めていきたいと考え

ております。

○矢野説明員 こういふような場合

にはどうなるのでしようか。たとえば

ある渓流がある。そうしますと、そこ

のところへ砂防堰堤をつくります。從

来は底のほうの水の流れ出るところ、

及び両方の山の根つこの辺までが大体

河川敷になつております。砂防堰堤を

つくりますと、水はうんと上がつて

きますから相当広い範囲にわたつて漫

水されます。その湛水される面積までこれが今度は河川敷ということになるのではないかと思うのですが、そういう場合には、砂防堰堤をつくるときには、その水の湛水するところの線までこれはずっと用地買収をやってから後堰堤をつくられるのか、あるいは堰堤をつくって土砂がたまってきたら、そこをところをあとで補償するのか。それは現在どちらになつておるのでしようか。

○矢野説明員 おっしゃるようだ、湛水いたしました区域は、これは買収するのが本筋でござります。それは工事施行のときに買収の手続をするようにという指導をしております。それからもう一つめんどうなことは、水だけではなくて、これは土砂でござります。土砂が非常に勾配をもつて堆積をしてまいります。それの範囲が当初ではちょっと見当がつきかねる場合があるわけでござります。そういった場合には、施行しましたあとで、そういう事態が起つてから補償するという例もござります。たゞ、今まで砂防工事をやつておりますましたところは、比較的山の中で、経済価値の少ないところでございまして、むしろその効果の方が非常に強いという場所でございましたので、い、ぜひ砂防工事をやつてくれ、こういう要求が非常に強うございまして、そういうふたところは地元の要求を入れて用地買収をしないでやつておりますが、最近ではそういったこともなかたが、最近ではそういったことともなかなかむずかしく相なりまして、用地買収を原則としてやつておるといふこととで指導しております。

○田中(幾)委員 私は政府に対して災害と国家賠償の関係についてお伺いしたいと思います。実は年來、政府はなすべきことをなさないがために、水による災害が起つて、その災害のために、その地域における国民が非常に迷惑をし、損害をこうむつた。政府が権力の行使者としてなすべきことをなさなかつたということは、これは故意でなきなかつたともいえますし、あるいは過失でやらなかつたともいえますし、怠慢でやらなかつたともいえます。それで、災害が起つると、人災だ、天災だといって、その責任について問題が起つるのであります。政治上の責任については、これは国費を出さなかつたから水害を予防する設備ができなかつたのだ、こう言つて一応それでは済むと思ひます。しかし、國家賠償法によつて、一定のなすべきことをなさなかつた場合には、政府、國もしくは公共団体は、これに対しても損害の賠償をしなければならぬという規定が厳として存在している。私は、そういう関係でこの砂防法の改正は当然であると思ひまするし、もつと進んで災害の起つた復旧工事だけではなくて、災害を防止するための積極的な砂防行政というものを推進する必要があるのでないかとさえ考へておるのであります。

○田中（一）参議院議員 まことにおおへりにござります。人が生きております。そうすると一つの鄉愁に似た気持ちを持ちまして、その法律にしがみついているのが現状でございまして、私ども、いままでに参議院といたしましては、三回砂防施設の増大のために、砂防施設をふやせとて、いろいろ要求を政府に出しております。それはもう与野党とも一致です。完全に一致して、ここ五年来決議文を突きつけておりますけれども、なかなかいきません。御承知のように、砂防施設、いわゆる災害の原因となるところの場所は、岡本委員からのお話のように、土地の流出によって被害が大きくなる。これがはあまり栗にはならぬから、どうしても下のほうの災害のあつたところの河岸ですね、こういうものに手をつけます。橋に手をつけると、ようになるのです。これはいかぬといひので、十年来も追及したものでございますが、政府もいまの局長じゃございませんけれどもよく言つております。どうも先生からいろいろ日本の中土計画の御注文を受けるけれども、砂防をやれといふと、ころは、長野県か岐阜県がある辺でござりますといふことを言つております。したがつて、私どもはそれはいかぬといふことで追及してまいつたのですが、なかなかしないのです。それで決議文を三回も突きつける。今回の場合も、昨年の春ころ、予算の編成ころから建

抗する。ですから、私は政治問題から離れては、いかに責めても、ないそ
は振れないということで、こういううそ
防のできるところを予防しないで
く。ですから、私は多年——といつ
は語弊がありますけれども、長い間
家賠償の点から、政府に法律的責任
あるのだということを私は主張してき
ておるわけです。法務委員会でも、先
の先の国会におきまして民事局長に度
問い合わせましたところが、天災とい
ども、損害の生じたことと、その災害
との間に因果関係があれば、責任を負
わなければならぬこともありますので、
という答弁を得ておるわけです。私は
それを確信しておるわけです。たと
えば——きょうは企画庁来ていませんか
らあれですけれども、昭和三十三年四
月二十二日に公布されたもので、台風
常襲地帯における災害の防除に関する
法律というものがあります。これは時
限法で四月に切れておるのではないかと
と思うのです。前の建設委員会で私は
この点を企画庁の係の方にも来ていま
だいて、一体台風常襲地帯における災
害防除の調査並びに施設といらものは
いかに進行しておるのかとお尋ねをして
いたところが、各省からまだ資料が集ま
つていないので、その資料が集まつて
から、それを集計して今後の施策を立
てるということであったわけです。これ
ころが、五年の間にこの法律は何にメ
なさずに、生まれたままで無為にして
これも死んでしまったわけです。これが
を起こすのには、どうして起こしたら
いいかということは、法律技術になり
ますけれども、おそらく台風常襲地帯
における砂防工事等を含めて、あるい
は海岸堤防等を含めてやっておれば

被害がなかつたという地点も非常に多かつたろうと思う。しかもそういうことを法律で義務づけておるにもかかわらず、責任を果たさないでこの法律を少しも活用していないといふのが現状である。そうしますと、そういうことによつて災害が生じた場合には、法律によつて政府に命じてあることを、もしくは公共団体がすべきことをしないがために、災害が起つて、防止し得られたものが、施策がなかつたために、災害といふ、いやな日があつておるという事実があります。ですからこれは、建設省だけの関係ではないから、このことについては、私は後に質問いたしますけれども、そこで法律的に、災害が起つた場合に、そこに強固なる防除施設をしておれば災害がなかつた。たとえば道路においても、路肩を完全に直してやつておれば、バスなり自動車なりが落ちないのでしょうけれども、雨が降つても何らそこに危険信号がない。

ところを施設をしない。そのためには水害があつても、防除できたものが防除できなかつたという結果に対しては、そういう結果の責任があると思いますが、この点はいかがですか。

○真田政府委員 お答え申し上げます。事は国家賠償の問題でござりますが、公の營造物の設置、管理に瑕疪がございまして、その結果、國民が損害を受けるといふようなことが起りますれば、これは当然國家賠償法が適用されまして、國に賠償の責任があるわけでございます。ただ、先ほど先生もおつしやいましたように、遊動田木の例、あるいは道路の管理そのものが悪くて、それに直接原因して損害が起きたという場合には、これは大体賠償の義務があるのだという考え方のほうが一般的でございます。

ただ、河川がはんらんをして、それでその辺一帯の住民がいわゆる洪水による被害を受けたといふようなケースの場合には、これは直ちに國が全部賠償を負うかどうかということになりますと、はなはだ疑問があるだらうと思ひます。学者の間でも、そういう場合には全部賠償の義務があるのだ、といふところまで言い切っている人はむしろ少ないのであります。違ひは、結局河川で申しますと、河川工作物をつくらなかつたことによる被害と、河川工作物を公でつくった場合にそのつくり方が悪かつた場合と、若干やはり法律効果が違うのだらうといふふうにわ

われわれは考へておる次第であります。河川工作物それ自体に環疵があつたために、ひつくり返つたとか、倒れたとかいうことによつて、直接損害が生じます。されば、これは当然國家賠償の対象になつてしまふのであるうといふふうに考へておる次第であります。

○田中(幾)委員 今日は、原形復旧をやめて、それに改良を加えて工事をするようになりますけれども、原形復旧ということになりますと、これだけが直つて、もとの残つたところが災害防除については非常に弱い。だれが、しようとが見ても、これたところまで直しておいて、そしてその次に同じような設備をすれば災害がないものを、法律に縛られたといふか、あるいは財源がないといふか、そういうことで災害が非常に大きくなることがある。今日は幾らか改良工事を加えてやっておりますからいいけれども、しかし災害を防ぐということは、国家あるいは公共団体の責任ですか、管理者は損害の起こらないような防除をすべき義務があるといふことで、いまの台風常襲地帯の災害の防除に関する法律にもわれわれは大いに期待を持つておつた。ところが今日どれだけできたかしらぬけれども、寡聞にして、この法律の計画が立つて工事が実施されるというふうなことを聞かない。ですから、そういうなすべきことをなさないがために災害が起つたというときに、法律上の責任を負うべきものである、かように考へておるのであります。で

すから、政府は、管理者は、管理するべき河川でも、道路でも、その他の海岸の堤防でも、管理すべきものがあるから常にそこに気をつけて——陳情——あつてもなくとも、その災害の起つたおそれのある場所は、起らぬよいよにするのが政府の責任であると私は思う。もしくは公共団体の責任であると思う。ですから、それをなさないでおこう。もしくは公共団体の責任であると思ふ。こうした場合には、——予想以上の大きくな天災は、これは不可抗力といえるが、あります。しかし人間のなす工事の力によつてとめができるにこかわらず、なきなかつたがために被害が起つたという現実がそこに明かになつた場合には、やはり私は国家賠償法によつて当然管理者の法的責任があると考えるのであるが、その点をもう少しお伺いしたい。

てているということ、したがって、われの見方からしますと、ほかにはむだづかしいをするけれども、国土保全のためにあまり金を使わないということで、それだけ河川局は熱心に、常に災害があった場合は、直ちに設計図をもつて復旧事業をするということになっているそういうことですから、これはまたことにわれわれは田中委員の考え方と全く同感でございまして、これら大いに砂防施設並びに国土保全のために働きたいと存じます。

○福永委員長 本案につきましては、他に質疑の通告がございませんので、これにて質疑を終局することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○福永委員長 御異議なしと認め、さう決定いたしました。

○福永委員長 引き続き本案を討論に付するのが順序でございますが、別に討論の通告がございませんので、直ちに本案を採決いたします。

砂防法の一部を改正する法律案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○福永委員長 起立総員。よつて、本案は原案のとおり可決いたしました。おはかりいたしました。ただいま議決いたしました本案に対する委員会報告書の作成に関しては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○福永委員長 御異議なしと認め、さう決定いたしました。

○福永委員長 新住宅市街地開発法案を議題とし、前会に引き続き、質疑を続行いたします。兒玉末男君。

○兒玉委員 それでは、先般提案の御説明をお受けしましたが、若干の点につきまして質問をいたしたいと思いま

まず、この新住宅市街地開発法の精神に基づきまして都市計画の基準といふものが第四条において明らかにされておりますが、この基準の一、二、三号を見てまいりますと、かなり厳格な基準が設定されておるわけでござりますが、この法律の趣旨につきましては、われわれも全面的に賛意を表するものでございますけれども、りっぱな法律ができましても、これの実施にあたりまして、特に私権の制限ということがかなり強かつたわれております関係から、特に都市計画の基準について、これが設定の上において相当困難が予想されるわけであります。立案者としては、これの実施上の点についてどういうふうな考え方を持っているのか。相当困難が予想されるわけであるますが、その辺の見解について承りましたと思ひます。

この法案は、御承知のように、その内容におきまして、単に理想的な町をつくるだけではなくて、そのためには必要な土地につきましては、土地収用あるいは先賣いさせるという制度を設けておりますので、それに対する関係者どもございまして、特にこの事業によつてできますところの宅地は、りっぱな字地にして、しかもそれが将来にわたつて良好な宅地として保持できますように、各般の施策を講じまして、計画どおりの仕事ができるであらう、またできさせようとして、関係者とも事前に十分な意見の調整をしながらこゝにいう案をつくったわけでござります。

○兒玉委員 一応問題点だけお聞きたいと思います。

第六条に新住宅市街地開発事業を施行する者の規定がなされておりますが、この前の提案説明を見ますと、第四十五条においてこの地域に一定規模の土地等を所有する者を特にまた特例として認めるという説明を聞いたわけであります。私はやはりこの事業の特殊性から考りますならば、第六条の二項に、地方公共団体または日本住宅公団で行なうということがはつきり規定されておりますので、この二者に限定するが事業遂行の上に非常にいいのではないか、こういうように考てるわけであります。特に第四十五条において六条の特例として認めたことはどういうふうに見解に立っているのか、まず第一点としてこの点を承りたいと思います。

この法案は、御承知のように、その内容におきまして、単に理想的な町をつくるだけではなくて、そのため必要な土地につきましては、土地収用あるいは先買いさせるという制度を設けておりますので、それに対する関係者ともございまして、特にこの事業によつてできますところの宅地は、りっぱな土地にして、しかもそれが将来にわたつて良好な宅地として保持できますように、各般の施策を講じまして、計画どおりの仕事ができるであろう、またできさせようということで、関係者とも前に十分な意見の調整をしながらこゝろいう案をつくったわけでございます。**○児玉委員** 一応問題点だけお聞きしたいと思います。

ておりますので、地方公共団体及び本住宅公団がその事業施行主体になるのが最も基本的のものであるといふにつけましては、われわれも考えますと、現在の用地の需給状況にかんがみまして、相当な宅地となるべき土地を持つておる民間の法人あるいは協会、公社等があります場合には、そのほか力をかりまして、大規模に宅地を開発することが適当であるというふうに考えますので、こういう者が一定の条件に当てはまつて仕事をしたいといふ場合には、むしろこれを助長いたしまして、しかし、これは民間企業でござりますので、公共団体あるいは公団が行なうと同じ程度の権限を付与することには若干問題がございますので、一定の範囲内において都市計画的に大規模な宅地開発事業に協力していただくという趣旨から、施行者につきましては特例をここに掲げたのでござります。

は、相当規模の土地を持っておるところをまず前提といたします。たとえば、この住宅団地の最小限度の規模として、ま考えておりますのは、少なくとも、一万坪以上の土地を持つておりますので、そこにできる住宅団地が快適な住宅地として、行なうべき程度の土地を持つておること、それからその施行者が具体的に事業計画を立てます場合には、やはりこの法律によりまして都市計画としていることと、事業計画につきましては承認、認可にしておりますので、その内容においても、正であることを確めた上で事業を認めていくふうにしております。

資本の程度、そういうものをひとつ求いたします。

次に、第八条の関係であります。これは所有者または占有者の土地にする障害物の伐除並びにボーリングの項でありますけれども、こういううな障害物の伐除あるいはボーリング等を行なう場合においては、三日前に通告をするといふに規定されておりますが、特に所有者が承知をしない、こういう問題等から考えますれば、もちろん三日前でありますか一ヵ月前にやつてもいいわけでしょうけれども、三日というのは多少期間短過ぎるのではないか、こういふに判断をするわけですが、特に第八条の一項と二項の関連性等から考えまならば、もう少し期間を見る必要があるのではないかといふに考へますが、事前通告の期間について、三日といふに非常に短い期間まで設定したのはどういふらうな理由か、お伺したいと思います。

○前田(光)政府委員 この事前の測量調査に関連いたしまして、他人の所有地に立ち入って調査を行なう場合の法律の規定は、このほかにもいろいろ学例がございまして、これとほぼ同じような法律構成をとておりますところ、首都圏の工業開発地区の場合におきましても三日といたしております。運用の実際につきましても検討した結果、この程度で十分であろうと、うございましたので三日にしておきます。

○兒玉委員 このような試掘なり伐除を行なう前提として、所有者等の同意を得ることができない場合においては、知事なりあるいは市町村長が、い

わゆる判断によって行なう。こういへ
ことであります。その中において、同
意を得ない場合に「あらかじめ、意見を
述べる機会を与えるなければならない。」

寺えておくことが必要だ」といいまして、それをむしろ三日その他に限定しないで、なるべくいい意見が適切に確実に出るようになると十分じやないかと思いまして限定をしないわけでござります。

会」というのは、大体どの程度の期間を設定されておるのか。これが明らかでないようありますが、やはりこれ是一つの紛争とみなすべきだと思うのですけれども、これはどういうふうな考え方を持つておられますか。

○前田(光)政府委員 双方に意見を述べる期間につきましては限定をいたしておりません。意見がもし出なければかまいませんけれども、意見のある方につきましては、期間の限定なしに意見を聞くということにいたしております。

り市町村長がその土地の所有者、占有者に対しても一定の期間を設けて、その期間に意思表示がない場合においては、そういうふうな立ち入りをする、こういう規定をするのが法律上問題を起さないのじゃないかと私は考えるわけですが、試掘その他の場合には三日と規定しながら、意見を述べる機会を与えるなければならないというふうに義務づけておきながら期間が明示されないのは、少し片手落ちじゃないかと思うわけですが、どうですか。

が、法の十三条に出しました建築工事の制限は、まだその土地が買収されて施行者のものになつていかない場合におき

○前田(光)政府委員 この事業は、施行者が所要の土地と全部買取いたしまして、その土地の上にあるいは道路をつくり、あるいは必要な公共施設、町をつくるというふうにしてまいります

まして、もちろん土地の所有権はそれ
ぞれの土地所有者が持っておりますの
で、それが今後施行者が一定の事業計
画に従つて工事を進めていくに際して

障害となることを押えるという趣旨でござりますので、とりあえずこういうふうな程度の、土地の形質の変更なり、あるいは建築物その他の工作物の新築、改築等で事業施行の障害となるものを押えていく、そういうたしまして、土地を自分のものに買収できたあとは、その事業計画に従つて町をつ

くへていくと、いろいろ趣旨でござります。
○児玉委員　こここの第三項に、「これら
の条件は、当該許可を受けた者に不当
な義務を課するものであつてはならな
い。」こういうふうな規定づけがされて
いますが、具体的に申すとこれはど
ういうことをさすのですか。

○前田(光)政府委員 いま申し上げましたように、土地の所有権は土地の元來の所有者が持つておりまして、ただ、この工事の障害となることを抑え

たいという趣旨でござりますので、それを越えて、それ以上に不當に土地の所有権を制限することは、財産権の本質から適当でございませんので、この条件を付します場合にも、その範囲内におきまして、たとえば現実に不可能なことをするとか、あるいは公序良俗に反するような内容のものを課すといつたことはなかろうと考えまして、この条件を定めたわけでございます。

条、これは私権の制限に関する問題で
あり、いづれまた参考人等を呼ぶ機会
もあるそうです。この先買

かと思うわけですけれども、その場合に、やはり問題の中心になるのは、その価格の問題が私は一番ポイントにな

○児玉委員 特に今度の法律の制定の趣旨から申しますと、この先買い権の行使といふところが一番問題にならういうよなことになると思ひます。

るのではなかろうかと思うわけです
が、これが今度の国鉄の新幹線等の場
合においても、予測もしない赤字を出
したのも、特にこの用地の関係が一部

の悪質な業者等によつて、それこそ先
買いをされて、不當に高く買わされ
た。こういう点等を考えますならば、
やはりすでにこの法案が今国会に出さ
れたことによつて、そういうふうな新
幹線に見られるようなことが十分予想
されるわけございまますが、この私権
の制限といふ問題と、さらには、悪質な

業者等がさらに先買いをしてこの事業遂行に非常な妨げになることが十分予測されるわけでございますが、そういうふうな関連等についてははどういうふうなお考えをお持ちですか。

い、同時に、都市の周辺の地価が上がりまして、それはこう、いちふうな相当大規模な土地を必要とする事業につきましては非常な問題でござります。こ

の法案は、そういう点ができる限り現行法の許す限りにおいて円滑に、しかも合理的に取得できるということをねらって考えた案でございまして、もちろんこの土地を選定いたします際に、あるいは土地の所有者がその地価の引き上げを考えるかもしれませんけれども、この先買いという制度は、地区が指定されました場合には、途中で他に売ろうという場合には、事業施行者に売らなければならないというふうになつておりますので、一たん地区がきまりますと、他に転売をしてそこに利

益をもうける、あるいはプローカーが入りまして安く土地を所有者から買つて、それを高く施行者に売りつけると

するような規定になつております。この制度におきましても、十年たつたあとはこれはやむを得ない、十年以内ならば買い戻しがあるといふことを一般に承知をしていただければいいのではなかつて、いかと思いまして、民法の原則及びこの宅地開発事業のいろいろな制限も、一応十年を区切つて制限をしておりますので、その関係から、十年間は買い戻しもいいとしたわけでございます。ところが、あなたの第三項におきまして、この買い戻しというのは、たゞ施行者が自分の思いつきのままに買戻権を発動することはよくありませんので、やはり一定の違反事実があつた場合に、土地を買った人から買い戻すといふことでござります。その違反の事実があつてから長年はうつておきまして、またこれを買い戻しますと、一般的第三者にも非常な弊害をもたらしますので、違反の事実があつてから三年間を経過したあとは買い戻しができないうといふようにいたしまして、両方によつて、買い戻しの期間を限定することによって、その程度の期間の買戻権をつけておけば、それでこの法律の目的とするところの、公正にしかもほんとうに宅地をほしい人に、りっぱな家を建てる宅地として利用できる、それ以上に買い戻しを認めますと、それを知らずにこの土地を買った人、あるいは買いたい人に非常な迷惑を及ぼしますので、この程度に限定することが、一方の取引の安全ということから見て妥当であろう、こう思いまして両方の場合は、民法の精神に従つて十年ま

では施行者のほうで買戻しができる
ということですね。ところが、三項の場合は、いろいろ両当事者間において違反行為があつた場合においては、違反事実があつてから起算して三年を経過したときは、第一項の十年間の権限というのがなくなるということは、どうも表現上の問題があるいは法律の精神かわかりませんけれども、私どもしろうと流の判断では、矛盾したような表現ではないかと思うわけです。といふのは、違反があればその買戻しの期間を短くするのあたりまえであります。しかもこの第一項に基づく買戻権は行使することができないということを、もう少しありややすく説明していただきたいと思います。

○**児玉委員** どうもまだ理解ができませんので、もう一ぺんあとでお聞きするといたしまして、本日はこれで私の質問を終わりたいと思います。

○**山中(日)委員** 関連して、先買い権の問題で一点だけお尋ねしておきたいのですが、今度の法律によりますと、事業開発地域に指定された後、その指定地域内の土地の所有者はその土地をよそへ譲ろうとする場合には、これを公共団体なり公団に届け出なければなりません。そして公団なり公共団体が先買い権を行使する、こういうことになるわけですが、その指定地域に指定される以前に、その地域内の土地の所有者と他人との間の売買契約が結ばれておって、そうしてある程度売買代金の内金が支払われておって、まだ名義は買い主には移転しておらないけれども、実質的にはほとんどもう買い主のほうに名義が移る段階に近づいておるというような状態のときに、登記はやはりその前の売り主の名義になつておるということから、そういう場合には届け出しなければならぬということになるのか、その点どういうふうに考えておりますか。

になれば、前に買っておる買い主は非常に迷惑をこうむる場合があると思うのです。そういう場合に、一体この先買い権行使をすることができるのかどうか、こういう点なんですね。

○前田(光)政府委員 先ほど申しましたように、売買契約がこの地区的指定公告の日以前にありますならば、それは届け出は要りません。そういうことの処理に円滑をはかるために十日の猶予期間を置きました、その間にお互の売買契約のその後のあと始末をお願いするということにしておるわけでござります。

○山中(日)委員 善意の買い主である場合はいいんですけどねれども、もしも悪意の買い主で、そうして先買い権行使されてしまうは困るということでその前に売買契約を結んでおるわけです。そして高い値段で買っておるわけです。が、そういうような場合でも届け出は必要はないということになるわけです。

ね。

○前田(光)政府委員 さよやうでござります。

○福永委員長 田中幾三郎君。

○田中(幾)委員 もうだいぶ詳細に質問が済んでおりますから、私は要点を二、三点についてお伺いしたいと思うのです。

その前に、この法律は相当規模の大きい宅地造成を目的として、人口の集中する都市もしくはその周辺というところでありますけれども、最低一万人以上居住させるということは、これは場合によっては狭いかもしれません。また、考え方によっては広いかもしません。そこで、ことしの一月の建設大臣のあの発言にも、これと同時に農山

漁村それから小都市、村落のようないろんな住宅問題も並行して考えるべきである、こういうようなことを発表しておきたいわけです。これについて、一体具体的な土地造成もしくは住宅政策といらうものができておるのですか。これは大臣から伺いたいのですけれども、あなたから御説明できるならば伺っておきたいと思います。

○前田(光)政府委員 農村住宅対策につきましては、本年度の予算編成に際しまして特に重点を置くことにいたしました、從来から実施しております事業を相当大幅に拡充いたしました。

具体的に申し上げますと、公営住宅あるいは住宅金融公庫住宅の中に特に農村向けの住宅の特別ワクをつくりまして、普通の都市の一般都市労働者向けの住宅と違った規模あるいは違った運用ができる、そういう住宅をつくりまして、農村における住宅対策に寄与したいと思っております。

もう一つは、先般御審議いたしました法律によりまして、農村におきましては、住宅を新設するほかに、現存する住宅を改良するということが農村地区における住宅対策の主要な問題でござりますので、それに必要な改修資金の貸し付けという制度を設けまして、近く貸し付けを開始する予定でございます。とりあえず、農村地区におきましては、用地問題よりもこういった二つの施策の方を進めることが肝要だと考えまして、本年度はこの方針に沿って進めております。この宅地は、主として農村地区よりも、大都市の周辺の労働者向けの住宅対策ということを主眼にした法案でござります。

○田中(幾)委員 農村のこととはわかりましたが、いなかの方の合併された小さい市ですね。それらはやはり商業その他の事業をやっているところ、それから純然たる農村、純然たる漁村、これらが一つになつて合併された小さな三万、五万くらいの都市ができるおわけです。ですから、農村に対する分はそれではわかりましたが、小さい商店街、商業地区を含むそんないう後進地域、これらに対する対策もいまの農村の場合と同様に考えておりますか。

○前田(光)政府委員 住宅問題は、先生の御指摘のように、全国的な規模において考えておるのであります。それで、それぞれの地区に応じた施策が必要である、こう考えまして、この法案のようないくつかの手筋でもつて土地を取得して宅地を造成する。ただいまお話をどうな地区につきましては、この程度の強制権を発動する以外の方法で宅地の造成ができます。土地の入手につきまして、これほどのことをしなくともよろしいということから、たとえば住宅金融公庫によりますところの資金の貸し付けとか、あるいはまた、土地の所有者がお互いに区画整理を行ないまして土地を造成するとか、それぞれの地区に応じた宅地対策も考えられますので、その方向で実施をしていくのが妥当である、こう考えまして、とりあえずこの法律は、特に人口の集中の著しい地区もしくはそのおそれのある地区に限定して運用してまいりたいと考えております。

○田中(農)委員 この法律は、目的にも書いてありますとおり、住宅を解決するための宅地の問題を解決する。もちろん国民の福祉には関係ありますけれども、事業それ自体は公共事業ではないのではないか。そこで土地収用法を適用したところもたくさんありますけれども、これらはみな道路、港湾——収用法に書いてありますとおり、事業そのものが本質的に公共事業である。この問題は公共の福祉には関するけれども、それ自体が公共事業ではないというところに、土地を強権を発動して収容するところに問題が出てくると思うのです。これは委員長が先ほど申されたとおり、参考人の意見を聞いてみるとことですから、この点は私はきょうは触れません。

そこで、全般に、順序を追わずに、私の特に疑問とするところを二、三伺つておきたいと思うのですが、まず私の一番疑問に思う点は、宅地を造成して、これを処分して、後にこれが個人の財産になる。個人の財産になつた後の所有権の処分については、この法律は制限しております。そうすると、買うほうは、制限づきの所有権を譲渡を受けるわけですね。土地を造成するためには、いまのよるな疑問がありますけれども、強権を発動して一つの団地をつくる。しかし、その処分を受けた後には、その財産は個人の財産になるのですから、その個人の財産を自由に処分できないということにこの法律で制限するということはどうかと私は思うのです。たとえば三十二条におきまして「十年間」は、造成宅地等又は造成宅地等である宅地の上に建築された建築物に関する

所有権、地上権、質権、使用貸借による権利又は賃借権その他の使用及び収益を目的とする権利の設定又は移転を禁止してあるわけです。そうすると、一たんそこへ土地を買って建物を建てた以上は、府県知事の承認を得ればいいということになつておつて、これはあまりきびしくないようですから、現実の問題としては、そう不自由はないかもしませんが、法律のたてまえとして、どうも私有財産を事後に制限するのではないかという感じが起くるわけです。しかもこの各号の中には滞納処分とか強制執行、競売法によつて処分された場合にはしかたがない、こういうことですから、裏をぐるれば、譲渡をしようと思えば、自分が借金をして、そして競売をしてもらってこれをよそへ取つてもらつてこれをして処分ができるけれども、それはあまりにうがつた話であつて、そうではなくして、うちは建てたが金はない、金がないから、自分の所有権だからして担保権を設定して借金をしようといふような場合にも、やはりなおかつ知事の承認を得なければならぬ、こういうことになるのでは、これは非常に所有権の制限になると思うわけです。ですから、これはそういうことをしないで、所有権の処分は自由——私有財産ですから処分は自由、ただし、買った原価でいうものの標準がありますから、一割とか二割とか以上に價格で暴利をむさぼって売つてはならないといふように、價格に制限をつけて、所有権そのものには制限をつけないほうが私はやはりすつきりするのではないかと思うのです。そういう点はいかがでしようか。

○前田(光)政府委員 ただいまの御意見見ごもつともござりますて、いろいろ研究したのでござりますが、先ほど先生おっしゃいましたように、この事業そのものは公共施設を建築するいわゆる公共事業と違いまして、最終的には個人の宅地になる、個人の所有地になるために、他の人の土地を強制的に取得するといふ、現在の法律上相当の問題があると思われる点につきましての解決方法をいたしましたので、そのためにその強制権によつて得られた土地が、最も適切に、最も当初の目的どおりに利用されるということを、事前において、あるいは事後において、なるべく担保する方法を講ずるのがよからう、こう考えまして、そのため、事前におきましては都市計画事業につきましても、法律上その他一定の基準を設けるということにいたしまして、事後におきまして処分をする場合にも一定の基準で処分をする。それから、処分しましても、要するに住宅地として利用されることが確実に実施をされることが一番望ましいのでござります。人の土地を強制的に取得した土地は、やはり当初の目的どおりに運用されるということを確保いたしますためには、やはりここにあげました程度の知事の承知にかけるということは必要じゃないか。これを単に価格だけの調整にするということを、適切に書いてござりますように、適切な判断によりまして運用できると

いふやうなことから、むしろこういたしまして、土地の収用をされた側の立場を考え、あるいは強制権を与えるには、どうしてもの程度のことが公共的に必要であるという観点から制限を置きましたので、ただいまのような御指摘の点につきましては、知事の承認の際に、十分に具体的な実態に合うよう運用することによって、円滑な法の運用を期したいと考えるのでござります。

○田中(幾)委員 この知事の承認については、そう窮屈な条件でないかと思いますから、私はこの移動はある程度制限を受けてもそう窮屈ではないかと思うのです。思うのですけれども、法のたてまえとして、所有権といふものは本人の意思に従つて自由に使用、収益、処分できるのが所有権の本質ですから、その所有権にくつわをはめて、自分の自由にならないような所有権をつくるということは、これは何と言つていいか、所有権とも言えぬ。債権なら譲渡禁止の債権はありますけれども、所有権について、法の力によつて自由に移動することができない所有権といふものはどうか。これはむしろ土地收用の問題よりも、個人の財産権を制限するという意味において、憲法上このほうが重大問題になつてしまひやせぬかと思う。

そこで、私の申し上げるのは、そういう表から所有権を制限するような、ひもをつけるような、もしくはそこに窮屈に押し込んでいくようなことをしないで、価格に制限をつけて、そしてこれ以上の価格に充つた場合には無効だ、もしくは充つた場合には、知事に必ず届け出る、それで価格を書いて

個人の住宅をつくるためにこの事業を起こして個人に処分をしたのですから、移動されでは困る、その点はある程度わかるのです。しかし、所有権を制限して移動が自由にできない所有権というのは、正当な所有権でないような気がする。ですから、この点は土地収用の問題もさることながら、所有権に制限をつけた、制限つき所有権といふのは、ちょっと私は納得できないと思うのです。また、行政面、政治面から考えても、一度は金がないからそこの安い土地を買って家を建てた。ところが、成功してようそに移りたいという居住移動の自由も、間接にこの法律によって制限されるということになりはしないか。買えばどうしても十年はそこにいなければならぬのだという窮屈な考え方も出でます。私は、むしろ安いものを買ったが、価格を制限してあるから、その価格でうちのないほかの者を入れて、資力のある者はほかにかわっていくといふように、ここに条件つきで移動性を持たしたほうが、国の住宅政策からえればいいのではないか、かように考えるのですが、いかがでしょう。

がおっしゃいましたように、あるいは非常に所有権に対する制限でございまして、取引の安全なりあるいは本人の移転、居住についての制限ということいたしまして、適正な利用者に適正な価格で譲渡される場合には、譲渡を承認せらるといふ考え方をとりますので、それほど嚴重な所有権に対する制限と考へる必要もない、むしろ運用の妙を發揮することによって、実態にも沿い、同時に、強制権の発動の趣旨にも沿うといふふうに考えるわけでございます。

○田中(幾)委員 この土地を造成するために、強権を發動して土地收回法によつて無理に所有権を放棄させて、そして土地を造成させる、それはわかります。わかりますが、一たん自分の所有になれば自分の財産権ですから、その自分の所有権になつた財産権を、またさらには処分するといふようなものは、憲法によれば適当な補償をしなければならぬわけです。ところが、補償も何もしないで安く犠牲を払つて、おまえのために所有権を与えたんだぞといふことのみによつて、事後にこの所有権が窮屈になつて処分できないということになれば、補償は何もしないで、所有権はとらないけれども、所有権の融通性もしくは自由な収益について制限するということは、かたわの所有権ですね。そのかたわの所有権のうちの何割になるかわからぬけれども、そういうことについて初めから納得して本人が買つたらいいようなものであります。しかし、表から見れば所有権の一種の制限である、所有権の効果の

剥奪であるということになりますするならば、やはりこれも憲法に触れることかもしれません。ですから、その点は、一度考慮していただきことにして、また、参考人でも出てきた場合にはお伺いすることにしておきますけれども、私の考えでは暴利をむさぼって、かりに他に転売するというようなことを防ぐことが目的であって、そこに本人を十年も定着させるということが目的ではないですから、そこに価格に制限をつけて所有権の融通性を認める、こういうことのほうがすつきりしておつて、問題は何もない、そのことを申し上げておくわけであります。

それから、これは宅地の造成だけに限る問題ですけれども、しかしながら金のない人がなるべく安い宅地を買いや受けたいというのはけつこうなことなんですがれども、しかし宅地ができたからといって、建築資金がなおさら足らなければいけない。ですから、この宅地の開発保護によって処分を受け、取得した敷地を持つておる人に対しても、何か建築資金についても融通する、優先するような方法を講じてしかるべきではないか。これは別に政府から金を出すわけじゃないので、敷地を持つているから、この敷地を持つておる人には幾らか便宜をかかるということであれば、金のない人は宅地はやれやれと思つて買つたけれども、建物を建てられない、こういうことですから、何かそこに建築資金について、建物について御配慮があつてかかるべきじゃないかと思います。

てやるとか、あるいはまた、宅地債券の目的地にこれを限定するとかいたしまして、宅地の資金となるべく払いやすくようにしてやる。同時に、住宅金融公庫の貸し付けにつきましても、この地区で宅地を持つておる者に対しましては、なるべく便宜を計らいまして、早く建てやすくなるような措置を考えたいと存じております。

○田中(幾)委員 それはひとつ十分に——法的に盛らぬでも十分の考慮をお願いいたしたいと思います。

それからもう一つ、これに関連をいたしまして、三十二条の先ほどの譲り受け宅地所有権の処分の制限であります。強制執行、競売によって所有権が離れて他に移る場合はしかたがないという例外がございます。ところが本文の中に「所有権、地上権、賃権、使用貸借による権利又は賃借権その他の使用及び収益を目的とする権利の設定又は移転」こうあります。この中に抵当権は入りますか。

○前田(光)政府委員 抵当権は入っておりません。

○田中(幾)委員 それならこの土地を買って、さらに抵当権を設定して借金をするという道が開かれておるわけですね。

それから買い取りのほうの制限は、これは政令で定めるのかもしませんが、個々の居住者に対する敷地、宅地を与えるのが目的ですから、もし広い宅地を取得して、そこへアパートとはいかぬけれども、少し広いうちを建てて他人に又貸しをするというようなことが出てきますと、いろいろ明け渡しその他について、この法律を適用する上で支障が出てきはしないかと思う

ですが、これはどういうふうな制限になつておりますか。たとえば、処分する一人に対する坪数の制限とか……。
○前田(光)政府委員 処分の程度においては、原則として一人に一宅地というふうに考えております。一宅地と申しますのは、設計にもよりますが、平均八十坪前後の宅地を考えておられます。

○田中(幾)委員 それから、この法律によつて買い取りの請求、それの対象ですね、施行者が買い取りをする対象の物件、そのうちから立木に関する法律、これは登記したら——立木だが登記すれば不動産になりますから、これは買ひ取らないということになつておりますが、そろしますと、事業計画を立てるときにある程度整理できると思ひますけれども、一団の宅地をつくらうする目的の場所に登記された立木が何本という制限がありませんか。あつた場合には、これは買ひ取らないということになると、この宅地造成の施行の遂行の上において支障を来たすようなことがありますではないかといふことです。これがはどういう意味で省いたのですか。買ひ取りの対象にしてもいいと思うのですがね、建物も立木も。

○前田(光)政府委員 この買い取り請求は、土地の所有者が施行者に対して請求をいたしました場合に、施行者のほうでそれを買ひ取る義務がございまして、その際に、ここにありますように、他人の権利目的になつておるとか、立木がある場合には、その他人との間の調整が必要でございます。これが収用でござりますと、原始取得で当然そういう権利も消滅いたします。

すが、この場合は売買になりますので、土地の所有権以外の権利は当然に移つてきません。その関係であとで話がかかるべきは、頗るになる場合が考えられますので、とりあえずこの請求権によつて土地を買ひ得るのはさら地だけに限定したわけであります。もしその残つた権利なりあるいは立木について問題が残るならば、場合によつては、あとでの収用の方法を考えるとか、あるいは当事者の間で協議をととのえた上で、土地の買い取り請求をするというふうにしたいと思つております。

○田中(幾)委員 権利の目的となつておる場合に、譲渡すれば当然に移るわけですから、それはいいわけじゃないですか。たとえば抵当権の設定された土地であつても、その土地を取得すれば、今度はその抵当権がくついてくるわけですから、いままでは、何といふのですか、排除規定もありますし、当然権利の上に設定された権利というものを除却する方法もあるわけでござりますから、これだけ残すと、団地といふものの一戸の形成に非常に不便を来たし、また支障があるのでないですか。省く必要はないのではないかと私は思うのです。

○前田(光)政府委員 買い取り請求につきまして、事務をなるべく敏速に処理するために、そういう問題はできるだけ当事者間で処理していただきたい。それから、もじどうしても話がつかない場合には、この制度でなくて、土地收用等の手続によつて処理をしたい、こう考へましても、こういろいろにしたのをさせます。

○田中(幾)委員 ですから、そういうこともありまして、実は事業計画と分計画を認可する場合に、この規定では、処分計画だけ認可を受けさせて、事業計画は認可を受けなくともいいことになつてゐるのであります。私はむしろ事業計画のほうに、この土地をこの事業の対象として宅地に造成するが、一体どういう権利がその上にある土地であるかということをよく見きわめて、むしろ処分計画の認可よりも事業計画のほうの認可に重点を置くべきではないか、そろしないと、事業の遂行をするためにうまくいきにくいのではないかと考えるのです。なぜ事業計画についての建設大臣の認可を省いて、処分計画だけに建設大臣の認可権を与えたか、その点をひとつ御説明願いたい。

○前田(光)政府委員 この事業は、都市計画事業として都市計画法の手続によつて実施いたしますので、事業の大綱は都市計画事業決定、これは大臣が決定いたしますが、一応そういうことでやつております。事業施行主体が立てます都市計画は、その都市計画事業の決定に従いましてその工事の設計の具体的な詳細な検討といふことになつてきますので、ことにこの施行者が公共団体及び住宅公団でござりますので、この程度のことは、むしろ事業施行者の自由なアイデアによる方が適当であろうと考えます。

大綱については、大臣の決定するところの都市計画事業によつておりますので、心配はない。それに反しまして、処分計画につきましては、都市計画のほうに入つてしまふんで、むしろこの法律に基づくところの計画であり、しかも、先ほどから申しましたよ

○福永委員長 次回は来たる五月二十九日水曜日、午前十時より理事会、十時三十分より委員会を開くこととし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時五十四分散会

〔参照〕
砂防法の一部を改正する法律案(参
議院提出、參法第二一七号)に関する
報告書
〔別冊附録に掲載〕